

九月十五日

伊達娘恋緋鹿子

火の見櫓の段

近江の国高島家の若殿左門之助が、禁裏へ献上する天国の剣を紛失したため、お守役の安森源次兵衛は切腹しました。

一子吉三郎は、火事で焼け出された八百屋の久
兵衛の娘お七と恋仲となつていて、お七は恋
人の吉三郎が切腹しなければならない原因とな
つた天国の剣の所在を、今宵中に知らせ
たいとあせります。

思いあぐねて町々
の木戸を開くために、
火あぶりの刑を覚悟
で禁制の火の見櫓の
半鐘をうち鳴らすの
ぞしに。



みると両親を探して徳島からはるばる旅をしてきたという身の上を語ります。両親の名前を聞いてみると、間違いなく自分の娘であることがわかりました。今すぐ抱きしめ母と名乗りたい思いを抑え、盜賊の罪が娘に及ぶことを恐れて、國へ帰るように諭します。そしてこのままここにおいて欲しいと頼むおつるを、お弓は泣く泣く追い返します。おつるの歌う順礼歌が遠のくと、お弓はこらえきれずに泣き崩れるのです。しかし、このまま別れてはもう会えないと思い直し、急いでおつるの後を追います。



十郎兵衛がおつるを連れて帰ってきます。わが娘とは知らず、おつるの持つている金に目を

十郎兵衛の鳴門



傾城阿波の鳴門

♪巡礼歌の段♪



傾城阿波の鳴門

十郎兵衛住家の段



安乗の人形芝居番組



日時／令和6年9月14日(土)・15日(日)
午後6時30分開演
※午後5時から三番叟上演

場所／安乗人形芝居舞台(安乗神社境内)

■主催 安乗神社・安乗人形芝居保存会
■後援 志摩市・志摩市教育委員会・志摩
志摩市商工会・公益財団法人岡

■主催 安乘神社・安乘人形芝居保存会
■後援 志摩市・志摩市教育委員会・志摩市観光協会
志摩市商工会・公益財団法人岡田文化財団・安乗自治会

前田 佳兵 向井 堯 志摩市長橋爪 政吉

三橋 千奈美 向井 紗由季

村瀬 好美 山川 凌空

森本 泰史 舞台設営

本岡 美保子

南部 望 市議会議員 濱野 由人

アドバイザー

◎保存会員一同益々精進して参りますので、
今後とも皆様の温かいご支援・ご指導を
よろしくお願ひ申し上げます。

十郎兵衛・お弓の夫婦は、徳島の玉木家の家宝の刀を探すため、大阪に住み、十郎兵衛は盜賊の仲間に入つていました。お弓が留守番をしているところに手紙が届きました。追つ手が迫っているとの仲間からのものでした。お弓が夫の無事と刀の発見を祈つて神仏に願をかけているところに、順礼の娘が訪れます。国許に残し

十郎兵衛がおつるを連れて帰ってきます。わ
が娘とは知らず、おつるの持っている金に目を
つけ、貸してくれと頼みます。怯えたおつるが
騒ぐのを止めようとして、誤って窒息死させて
しまいます。おつるを見失ってしまい、家に戻
ったお弓は、このことを知り、涙にくれ、わが
子を殺してしまった十郎兵衛も後悔の涙にむせ
ぶのでした。嘆きのうちにも捕手の迫る気配に
十郎兵衛は覚悟
を決め、捕手を
追い散らすと、
おつるの死骸も
ろともに我が家
に火を放ち落ち
延びるのでした。





浅井多美代	仲野 夏心	会長 西村 勝和
池田 路子	平尾 珠蘭	副会長 濱口 聖治
石本 鈴代	奥山 龍麒	副会長 濱口 祐子
大畑 拓人	鈴木 愛結	書記 尾崎 壽美
岡田 文孝	中井 梁花	会計 池田 良晃
尾崎 壽美	濱口 聖雄	理事 片山 崇
城山みのり	桑原 清武	理事 石本 茂男
谷岡 茂良	柴原 佑和	理事 磯崎 篤
出口みさと	大屋 祐護	理事 岡田 邦浩
留田 敏和	豊嶋 悠悟	理事 仲野みどり
中北 純子	南部 純人	理事 上田 進也
中原 智美	橋本 烈海	理事 中川 政紀
南部真奈美	濱口 悠聖	理事 岡田 文孝
西村 勝和	志摩市長 橋爪 政吉	顧問
濱口 祐子	アドバイザー	
前田 佳兵	向井 竜児	
村瀬 好美	山川 綠	
三橋千奈美	向井紗由季	
本岡美保子	山川 凌空	
森本 泰史	舞台設営	
	東海中学校 郷土芸能 クラブ	安乗人形芝居 保存会役員
	人形遣い手	人形遣い手

■九月十四日午後五時 安乗神社奉納三番叟上演

九月十四日（土曜日）午後六時三十分開演

*幕間に舞踊があります

一、鎌倉三代記 三浦之助母別れの段 《遣り寺》・語り・三味線

東海中学校郷土芸能クラブ

一、生写朝顔話 大井川の段

《遣り寺》安乗人形芝居保存会
《太夫》長野紫寿 《三味線》竹本友和嘉

一、壺坂観音靈験記 沢市山の段

《遣り寺》安乗人形芝居保存会
《太夫》長野紫寿 《三味線》竹本友和嘉

■九月十五日午後五時 安乗神社奉納三番叟上演

九月十五日（日曜日）午後六時三十分開演

*幕間に舞踊があります

一、伊達娘恋縁鹿子 火の見櫓の段

《遣り寺》安乗人形芝居保存会
《太夫》長野紫寿 《三味線》竹本友和嘉

一、傾城阿波の鳴門 巡礼歌の段

《遣り寺》安乗人形芝居保存会
《太夫》佐中かをり 《三味線》竹本友和嘉

一、傾城阿波の鳴門 十郎兵衛住家の段

《遣り寺》安乗人形芝居保存会
《太夫》佐中かをり 《三味線》竹本友和嘉

大入叶 千秋樂

●当日は演目、遣い手に変更がある場合があります

安乗の人形芝居の歴史

『安乗の人形芝居』は安乗神社の祭礼に奉納する神賀の人形芝居として受け継がれてきた民族伝承芸能で、昭和五十五年に国の重要無形民俗文化財に指定されました。人形芝居の発祥としましては、次のように言い伝えられています。

〔文禄元年、志摩の国〕

國主九鬼嘉隆が、豊臣秀吉の朝鮮出兵（文禄の役）

に参加する際、安乗沖にさしかかると急に逆風が

吹いて船が止まってしまいました。嘉隆が安乗神社に参拝し戦勝を祈願したところ、風向きが変わり船は追風に乗って無事出航する事ができました。そして、戦役で武功をたてた嘉隆が、再び安乗神社に御礼参りに訪れたところ、村民は手踊りや種々の芸能で大歓迎をしました。」

このときに嘉隆から許された芸能が、幾多の変遷を経て安乗の人形芝居として伝承されています。

大正末期の不況と昭和の戦争により一時中断しましたが、昭和二十五年村民の願いと協力により復興し現在に至っています。



◆九月十四日

鎌倉三代記

／＼三浦之助母別れの段／＼



生写朝顔話

／＼大井川の段／＼

阿曾次郎は暴漢から武家の娘・深雪を救い、お互い一目惚れで恋仲になります。次郎は深雪に乞われて扇に朝顔の歌を書き、深雪も次郎に和歌を贈ります。しかし、阿曾次郎はお家騒動を阻止すべく故郷の周防へ急いで戻ることになります。一方、別れを悲しむ深雪もまた安芸に両親に連れられて帰っています。

恋人を慕つて泣き暮らしているうちに盲目となつた深雪が、朝顔とよばれる芸人となり、当

の恋人の前で琴に合わせて身の上話を語ります。

翌朝、駒沢と名乗るその男が残した扇を見た深雪は、恋人（阿曾次郎）であるとわかつて駒沢のあとを追いかけて大井川へ向かいます。

駒沢はすぐに渡ったあとで大雨で川留め。絶望する深雪は川に身を投げようとしますが、そこへ宿の主人が追いついて深雪を止めます。宿の主人は実は深雪の乳母の父親で、むかし深雪の家に仕えていました。

甲子歳生まれの自分の生き血で深雪の目を治せるといつて自害します。そのおかげで深雪の目は治ります。



壺坂観音靈験記

／＼沢市山の段／＼

大和国壺坂に住む盲目の沢市は、女房お里の内職のかせぎで、細々と暮らしていました。沢市は近頃お里が毎晩家を空けることに気付いて、お里が不義をはたらいているのではないかと疑います。しかし、実は沢市の目が治るように、壺坂寺に願掛けに行っていたのだと知ります。沢市は女房を疑つたことを詫び、お里の勧めのままに壺坂寺へお参りすることにしましたが、自分と暮らしていくてもお里は幸せにはなれないと绝望し、谷に身を投げてしまいます。後を追つてお里も身を投げます。観音様のご利益で二人の命は救われ、沢市の目も見えるようになりました。

